

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado
Suscripciones:
1 mes ₡0 50
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar
Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.
"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. Iglesias

Dirección y Administración
2.ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telefónica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 29 de Abril de 1909

N.º 32

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

Almacén de Abarrotes

Por Mayor y Menor

Andrés Sandoval

Compra y venta de Casas

Apartado No. 68

El Acorazado Oriente

Fábrica de Calzado

DE

BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS por Anillo J. Echegarria ₡ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjanse á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MÓDICOS

Se garantizan las obras

Taller en el mercado, contiguo á la sastrería de Epifanio Granados.

SAN JOSÉ, C. R.

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO ABOGADO Y NOTARIO

tiene en despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

Rodolfo Odio

Cerveza Negra Lager Bier

Marca Estrella

TRAUBE

Costa Rica

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes diríjanse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. HITCHCOCK, Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjanse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Pirie, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

La Cámara Jimenista

Las Instituciones de la República en Peligro

El haber afirmado en nuestro anterior artículo que estábamos a la vista de importantes acontecimientos políticos, ha dado margen a que algunos espíritus apocados se entreguen a conjeturas múltiples, por no querer apreciar con la seriedad que se merece y en su intensidad toda, el grave problema que en la actualidad resuelve las agrupaciones costarricenses, dentro del radio más o menos amplio de nuestras agitaciones políticas.

Vituperables inconsecuencias de algunos elementos pudientes por la audacia ó por la intriga, para muchos de aquellos que tienen en su haber político, ejecutorias gloriosas hasta cierto punto, y que incautamente se han entregado en brazos de quienes siempre han despreciado, á los elementos de la democracia aventajados, por peligrosos y á los obscuros, por eso. Anhelos de mando, desenfrenada ambición de manejar el Tesoro Público por muchos de aquellos que derrocharon el haber que les legaron sus mayores, en francachelas á veces, cuando no sobre el verde esmeralda de los tapetes sombríos. De tal modo está planteado el problema en el campo enemigo, donde el elemento democrático juega un papel ingrato por inconsciente.

Existe sin embargo, otro aspecto más complicado aún y de posibles inquietudes para el bienestar de la República si antes, medidas previsoras por parte del Gobierno, ó de resultas actitudes por parte del poderoso Partido Civil, no le salen al frente á los enemigos del orden y á los enemigos de toda gloria ajena. El primero de Mayo habrá de constituirse el Soberano Congreso de la República y va á constituirse sobre bases que ningun garantía ofrecen al porvenir de Costa Rica. Por la primera de las ocasiones desde que este pueblo nació á la vida independiente, va á instalarse una Cámara diametralmente opuesta en tendencias, al Gobierno, y capaz de cualquiera atentado dado su espíritu de sistemática oposición y de rebeldía ingénita.

El país entero ha tenido ocasión de presenciar la guerra cruda que el Licenciado Jiménez en unión de sus corifeos ha hecho al señor González Viquez saciándole al paso cada ocasión que este Gobernante, ha intentado un avance en el sendero de las mejoras públis. Contra la salud, esta es la palabra, de centenares de artesanos, se han sumrido muchos trabajos donde estos ganaban el sustento de sus respectivas familias; contra la higiene social se han paralizado casi, los trabajos de edificios como la Penitenciaría obedeciendo esto quizás, al atrasado criterio que el Lic. Jiménez tiene con respecto al desenvolvimiento de la penalidad. Contra el bienestar de la Zona atlántica el Licenciado Jiménez rechazó los contratos que el Gobierno intentaba celebrar con la «United Fruit» obedeciendo esto tal vez, á la razón que cierto día nos expuso el Licenciado don Manuel Argüello de Vars, de que á don Ricardo no le convenga que el Licenciado González Viquez tuviera dinero, pero que el mismo señor Jiménez de Presidente de la República no tendría ningún inconveniente en celebrarlos; y cuando todo esto se hacía, ese mismo Congreso sin fijarse que había dejado sin comer á centenares de obreros y burlado las tendencias generosas de un Gobernante honrado, se aumentaba el sueldo sin que el inmaculado, el patriota, y el altivo Licenciado Jiménez, elevara su voz de protesta contra tan colosal falta de consideración para los desvalidos hijos del pueblo, y contra tan enorme carencia de pudor político. Ahora que la pasión política ha restado al Gobierno muchos elementos que gracias á la benevolencia del señor González Viquez llegaron á la Cámara, los asuntos allí se resolverán de acuerdo no con las conveniencias nacionales, sino con las conveniencias de partido; y he aquí á donde queremos llegar.

Ya los Jimenistas alardean de su poder en el Congreso, ya hablan de imponerse y de contrarrestar al Ejecutivo en sus atribuciones; ya se dice por ahí que el Congreso por lo mismo que es la representación del país, le negará al Gobierno el derecho que éste tiene de nombrar las juntas electorales para las futuras elecciones presidenciales, nombrándolas él, con criterio de *tinterillos* por supuesto, y al travez de mezquinas conveniencias. Y tres cuartas partes del País que no son Jimenistas se preguntan:

¿Será posible que la bondad, para tolerar los desmanes de una oposición altanera del Señor Presidente de la República, traspase los límites de lo natural y se traduzca en absoluta pasividad para contemplar estoicamente los golpes de Estado que la Cámara Jimenista pudiera asestar en la Legislatura próxima? Esta pregunta hecha con ansiedad que justifica la intemperancia de los Jimenistas y la ingratitud de quienes le dieron la espalda á don Cleto, nosotros debemos contestarla en los siguientes términos: El Gobierno, si por espíritu de conciliación ha permitido que sus enemigos le destruyan cuanto bueno ha intentado por el progreso del país, ahora, tratándose del respeto que se debe observar ante las prescripciones de nuestra Carta Fundamental, y tratándose además del derecho que tiene la enorme agrupación del Civilismo para procurar la salvación de sus intereses, no tolerará que con mengua de su propio decoro, y con detrimento de nuestra constitución, se convierta la Cámara en Comité Jimenista, y de donde muy bien podría emanar cuando menos lo pensáramos, el aniquilamiento de nuestras instituciones y el más cabal trastorno del mecanismo administrativo.

A este razonamiento debemos agregar: que bajo ningún concepto ni desde ningún punto de vista, el Partido Civil, que se recomienda por su seriedad y por su cultura, permitirá que esa Cámara Jimenista, que ya amenaza con su *mayoría*, atente contra el respeto que se debe á nuestras instituciones y contra la consideración que se merece el primer Magistrado de la República; que el Gobierno del señor González Viquez, á quien el Civilismo nunca ha adulado por *calculo* como lo está haciendo el Jimenismo, puede estar seguro que en cualquiera de las situaciones difíciles en que lo quiera colocar el Licenciado Jiménez, podrá contar con el apoyo decidido del enorme Partido Civil, en cuyas filas militan sus verdaderos amigos, sus discretos amigos, los que no publican sus conversaciones, los que fueron ayer á desmentir ante los pueblos de la República, á quienes hicieron correr las más negras especies contra su honra, para procurar así detenerlo en su carrera hacia la cumbre de sus triunfos: que se sepa, además, que los intereses del Civilismo, son los intereses del dogma católico, y del bienestar de las colonias extranjeras, y de la República en general, y que estará siempre atento para marcarle el alto al enemigo, cuando este quiera abandonar su radio de acción y traspasar los límites de sus atribuciones que muy á su pesar habrá de limitarlos el pueblo costarricense, que se opondrá al vasallaje del Olimpo, con todo el vigor de sus energías, y con toda la grandeza de sus almas.

Y ahora, nuestro salud respetuoso, para la Legislatura próxima.

Estado pre-agónico del Jimenismo

El cacareado viaje del Licenciado don Máximo Fernández, á Nicaragua, tiene tres fases:

PRIMERA FAZ.

Don Máximo efectivamente está enfermo, ha hecho el viaje por salud, y entonces, este viaje no tiene ningún cariz político; en este caso nos lo explicamos así:

Don Máximo está sufriendo de reumatismo, agota la farmacopea conocida, agota los médicos, pues los ha consultado á todos, y por fin, ya agotada la paciencia, un amigo le aconseja en medio de un acceso agudo: ¿Porqué no hace un viaje á Puntarenas y toma unos baños de mar? — Don Chico se curó enteramente de una dolencia igual tomando baños de mar en la madrugada y enterrándose á medio día en arena caliente; don Máximo con la desesperación que proporciona enfermedad tan cruel, acepta gustoso el consejo, y sin consultar con nadie toma tiquete en el ferrocarril, y se dirige á nuestra perla del Pacífico. — Una vez allí, sus amigos políticos lo reciben, lo cortejan, lo acarician; allí el mar lo entona, el mar lo acoraja; por último, el mar lo sugestióna invitándolo á cruzar sus procelosas aguas: un vapor del sur llega, don Máximo está en la punta del muelle, y sin decir «agua va», toma una lancha; se dirige al buque, toma pasaje para cualquier puerto, pues su intención no es otra que la de saturarse de sal, respirar las brisas marinas; el vapor con su preciosa carga á bordo toma rumbo al norte, llega al puerto de Corinto, y como quien va á bordo es una personalidad *hija*, vaya si lo es! — recibe por medio del Capitán de Puerto fina invitación del Presidente don José Santos Zelaya para que le haga una visita al campo de Marte; don Máximo acepta tan fina invitación, y parte para la capital de la tierra de los lagos. — El Presidente Zelaya lo desembarca, lo tren expresa, lo retretea y lo mantiene á sus expensas hospedado en el hotel Lupony, lo hace huesped de la República, y lo atende como á tal, hasta aquí **NO NOS PARECE MAL.**

SEGUNDA FAZ.

El Licenciado don Máximo Fernández hace el viaje á Nicaragua, de acuerdo con su Jefe, (por lo menos hasta entonces), el Licenciado don Ricardo Jiménez; en este caso nos lo explicamos así:

El ex-candidato á la Presidencia de la República Dr. don Pánfilo Valverde, es notorio que recibió proposiciones del Presidente Zelaya para ayudarlo en su campaña electoral, á cambio de concesiones para Nicaragua, si acaso triunfaba. El probo Dr. Valverde rechazó con indignación esas proposiciones como buen costarricense que es, y le hizo conocer al señor Presidente, González Viquez, tanto las proposiciones que Zelaya le había hecho, como su patriótico rechazo, y tuvo la satisfacción de recibir del Sr. Presidente, no sólo la aprobación, sino las felicitaciones más cordiales por *negativa* tan levantada. Con este rechazo, el Presidente Zelaya, hizo idénticas proposiciones al Licenciado Jiménez, se le pedía un Jefe con quien entenderse, y de allí el viaje del Licenciado Fernández como plenipotenciario; de allí el tren expreso para conducirlo á Managua, de allí la retretea por la Banda de los Altos Poderes, de allí el ser recibido como á Jefe del Partido Republicano Costarricense, en representación del Licenciado don Ricardo Jiménez.

¿Qué se ha convenido entre Zelaya y Fernández? — qué le ha concedido Fernández á Zelaya, en cambio del auxilio que éste le presta al Partido Republicano, ya sea en metálico, ya sea en armas, ó ya sea mixto? Ellos sólo lo saben; dentro de poco lo sabrá don Ricardo, pero entonces como ahora, el país lo continuará ignorando y seguirá durmiendo, como si dijéramos sobre un volcán.

TERCERA FAZ.

Don Máximo hace el viaje á Nicaragua por cuenta propia y á excusas de don Ricardo; don Máximo ya más hombrecito trata de barrer para adentro, y este último caso nos lo explicamos así:

Zelaya hizo proposiciones al Dr. Valverde y sufrió un rechazo. Zelaya hizo iguales proposiciones al Licenciado Jiménez, y sufrió otro rechazo; entonces Zelaya hizo las mismas proposiciones al Licenciado Máximo Fernández y este le contestó: allá voy, este asunto es mejor tratarlo de palabra, tal vez por aquello de: *Verba volant, scripta manent*, y se fue en silencio engañando á todo el mundo y dejando á don Ricardo con un palmo de narices.

Resultado de todas estas hipótesis: Primera faz — don Máximo se cura sus dolencias y regresa al país como nuevo, apto para la lucha electoral.

Segunda faz — Don Máximo se fue de acuerdo con don Ricardo Jiménez y entonces don Ricardo y los Jimenistas han hecho muy mal en dudar de él, en tratarlo de traidor, de mal amigo, etc. etc. etc., y han

hecho pesimamente sobre todo, en pensar siquiera echarlo del Partido, como hizo Dios con Luzbel, á él y á sus secuaces.

Tercera faz — Si don Máximo se fue por cuenta propia, sin estar de acuerdo con don Ricardo, no le queda al señor Jiménez más que exclamar: «Adios mis flores», «apaga y vamonos». En esta sociedad comanditaria, está en la conciencia de todo costarricense, que don Máximo es el socio capitalista y don Ricardo el socio industrial. Si don Máximo forma casa aparte se lleva todo el mueblaje, por que hasta los tinamastes son de él, á don Ricardo no le queda ni un mal taburete en que sentarse, tendrá ó q' entregar la llave ó que dejar la casa abierta; pero tiene que abandonarla. Pobre don Ricardo! (*Quien había de pensarlo!*)

Tópico para estas soflamas.

Para la primera: los viajes y comer pasado. Para la segunda: arrojar el Partido Jimenista de su seno á don Máximo ó irse don Ricardo por su casa; ya estos dos señores no se entienden; mutuamente desconfían el uno del otro, ya hoy se aborrecen cordialmente. Don Máximo no puede ser amigo, aunque lo aparente, del que lo insultó cruelmente en los Tribunales de Justicia á consecuencia del pleito de la mortal de don José María Soto. Don Ricardo no puede llamar amigo al que en el interior de su recta conciencia, no lo creyó lo suficientemente honrado. Estas dos personas se odian y aunque aparenten, el uno olvidar la ofensa, no la perdona, y aunque aparente el otro excusarla siente profundo desprecio por el ofensor; se han unido, porque se necesitan, por que sólo de ese modo podrían llegar á la Presidencia, por que sólo de ese modo, pueden tener partidarios, pero cuando lleguen á la elección, entonces se mostrarán los dientes, entonces se verá cual se come al otro primero: están jugando al «ENGANADO ENGANADO».

Ya hoy están peleando por la electoral: don Máximo ordenó en Puntarenas que ésta fuera netamente republicana, que no obedeciera sino á él y nada más que á él; en cambio don Ricardo, ordenó que aquella fuera netamente Jimenista, de allí la rivalidad, de allí la desconfianza; don Ricardo quería arrojar del Partido á don Máximo, pero esto es matemáticamente imposible: **LO MENOS NO PUEDE CONTRARRESTAR A LO MAS;** para arreglar un *modus vivendi* don Ricardo tendrá que admitir, hoy por hoy, cuantas exigencias quiera hacerle don Máximo, le concederá la electoral, el nombramiento de diputados, el nombramiento de municipios, todos estos republicanos, á cambio de obtener los votos para Presidente de la República; porque el se ha hecho este razonamiento en lo íntimo de su alma: «Eleguemos á la silla Presidencial y una vez sentado en ella, adios electoral, diputados y municipalidades; venga una Constituyente y saldemos la cuenta vieja, por Ganancias y Perdidas». Pero cómo don Máximo tampoco se marea el dedo, la electoral será de él, los diputados de él, los municipios de él y la Presidencia *para él*; á don Ricardo se le dará un nombramiento de Ministro Plenipotenciario en Cochinchina, con don Nicolás Oreamuno de Secretario y Perla de Ataché, y aquí Paz y despues Gloria.

OMEGA.

EL DESBANDE DEL JIMENISMO

.....

(Contraprotesta)

Yo, Jesús Alfaro, vecino de San José, hago constar que siempre he sido Civilista, y que si en «La República» salió una protesta mía, ella se debe á que los Jimenistas me sorprendieron un día y sin darme cuenta, me arrancaron dicha protesta. Pero hoy en pleno estado de juicio contraprotesto del modo más enérgico y me afilio al gran Partido Civil, á que siempre he pertenecido.

San José, Abril 27 de 1909.

A ruego de Jesús Alfaro.

Adán Corrales
Testigo: Raúl Bonilla.

•••••
Habiendo dado mi firma por el partido Jimenista que proclama como Jefe á don Ricardo Jiménez y viendo que dicho partido y su jefe no convienen á nuestro País, por razones muy conocidas y que me reservo, protesto de esa firma, y me adhiero de todo corazón al Partido Civil, que proclama como Candidato al distinguido hombre de Estado, don Rafael

Yglesias Castro, Jefe de la Democracia
 San Rafael de Cartago, Ab. 25 1909
 A ruego de Zenón Sanabria
 Felix Sanchez Y. Testigos: Luis Garcia Aragón y Antonio Ybarra C.

El que suscribe hace constar: que se afilió al Partido Jimenista por que creyó que era de orden, y que habiendo reconocido buenos dotes en el ciudadano don Ricardo Jiménez para regir los destinos del país, no tuvo inconveniente en pertenecer á ese Partido; pero notando que ya en la calle, en el hogar, en la tribuna pública, y en todo lugar y tiempo, los afiliados al Partido y los periódicos del mismo, denigran insultan y ofenden al Candidato contrario, á los afiliados al Partido de éste y aun á las Señoras con todo género de palabras soeces, que además amenazan en toda forma tambien al que no pertenece al Jimenismo y hasta le niegan el trabajo honrado al opearlo, veo que no debo continuar militando en el Jimenismo, me retiro de él y me adhiero al partido que proclama al ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

FÉLIX BARQUERO.

Testigos: Luis García Aragón, J. César Rivas

San Rafael de Cartago, 1909.

Yo, Maximino Vargas Marín, vecino del Puriscal hago constar: que fui Jimenista por insinuaciones ajenas, pero convencido de que el partido Jimenista no es el de mis convicciones, y que continuando allí me opongo á la voluntad de todos los honrados ciudadanos de Costa Rica que rechazan con altivez la candidatura del Licenciado don Ricardo Jiménez, protesto de haber pertenecido á ese bando y me adhiero á la Causa Democrática que postula como candidato para la presidencia de la República á don Rafael Yglesias.

MÁXIMINO VARGAS M.

Puriscal, Abril de 1909.

Conste que yo, Francisco Loría Gómez, ciudadano en ejercicio, di la firma en favor de la candidatura del Licenciado Jiménez, por insistencias de un propagandista importuno de ese partido. Desde hoy retiro esa firma que le di al Secretario de la Jefatura Política, Peña, y me adhiero á la Causa Democrática que proclama la candidatura del ciudadano don Rafael Yglesias C.

Esparta, Abril 25 de 1909.

FRANCISCO LORÍA G.

Yo desearía saber que motivos han tenido los individuos que formaron la Directiva Jimenista de Limón para poner mi nombre como Vocal de dicha Directiva, pues desde el principio de la campaña política actual no sólo me decidí por la candidatura del señor Yglesias Castro sino que los vecinos de la comarca me han conocido como entusiasta propagandista por la causa del Partido Civil.— Yo protesto enérgicamente de ese abuso y hago constar que solo al partido civil he pertenecido y perteneceré.

San José, Abril 14 de 1909.

JESÚS ALVARADO M.

Yo, Bernabé Murillo, he pertenecido hasta hoy al Partido Republicano, pero no queriendo consentir la labor incorrecta y poco respetuosa que hacen los propagandistas del Jimenismo, exijo se me borre de las listas mi nombre, y declaro que me adhiero al Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro.

Barrio de San José, Alajuela de 1909.

BERNABÉ CASTILLO.

Yo, Dolores Chacón Ramírez, protesto de la firma que di en favor de la Candidatura del Licenciado Jiménez, y desde luego me adhiero de todo corazón á la Causa Democrática que proclama como candidato á la presidencia de la República al ciudadano don Rafael Yglesias.

Barrio de San José, Alajuela 1909.

DOLORES CHACÓN.

FALSEDADES DEL JIMENISMO

Liberia 25, de Abril de 1909.

Hemos sabido que un sr. José de la Cruz Ordeñana ha dirigido un telegrama á «La República» denunciando el hecho de que un Oficial de esta plaza ha distribuido divisas de Civilismo. Tal noticia es falsa y estamos dispuestos á probar lo contrario con gran acopio de pruebas si fuese necesario. El sr. Ordeñana no tiene aquí ni mediana representación y lo conceptuamos elemento disponible contra nuestros adversarios para lanzarlo cuando tratan de recurrir á la mentira contra el partido Civil y empleados que honran al actual Gobierno con seguir exactamente sus instrucciones sobre no intervención en política como sucede con el cuerpo militar de esta plaza.

FELIX QUESADA MARIN.

MANUEL CONTRERAS.

El Jimenismo Trastornado

El Jimenismo se hunde en un abismo de fiebre y de locura. Derrotado en todas partes, escarnecido por los pueblos de la República, despreciado por todo costarricense digno, apastado por el Civilismo poderoso, en su huida vergonzosa de judío errante maldecido por Dios, principió ese Jimenismo por hacer creer á su enemigo que tenía fuerzas bastantes para enfrentarse en caballería a la pelea. Convencido ese Jimenismo de su pequeñez y flaqueza ridícula dió en ofender con acritud á su adversario, con aires de bravucon y pendenciero; poco á poco se convenció que estaba perdiendo el juicio y que iba lanzado con inconcebible fuerza—al despeñadero: entonces fué el fin; señores: mintamos, deslumbramos con mentiras—se dijo ese Jimenismo—y se echó á la calle á mentir, á mentir que fué una barbaridad. Principió por hacerse decir que don Ricardo Jiménez era un gigante descomunal, que tenía los pies en el suelo y tocaba con la cabeza lo más alto del firmamento azul, y que ese bárbaro venía por el Norte con una legión de monstruos horripilantes: dragones fieros, dormederos fétidos, brujas montadas en escobas, magos de Persia, etc., etc., á saltar el Poder Público. . . . Todo el mundo se reía de ésto.

Después se dijeron sotto voce que ya venía el crugir de dientes, que don Máximo se había ido de incógnito á traer la escuadra japonesa para bombardear á Pantarenas. También el mundo se burló de estas niñerías.

Entretanto la locura del Jimenismo aumentaba grado á grado. La última manifestación de esa crisis aguda ha sido el viaje del candidato á Limón. En esa gira fenomenal todo ha sido gentios: 10 000 hombres en Limón esperaban al Candidato; 15 000 le llevaron al Hotel Londres; 20 000 presenciaron el match de baseball; 25 000 y una fracción asistieron al suntuoso banquete, y la multitud crecía, crecía como el mar: al terminar el banquete subía á 40 000. Cuando el Lic. Jiménez abandonó el puerto de sus culpas la muchedumbre era incommensurable: llenó la ciudad, por las calles, sobre los carros de la United, sobre los techos de las casas, sobre los postes de la luz eléctrica, y siendo mucha se fué al mar,

al inmenso mar, sobre cuya inquieta superficie se extendió aquella nunca vista aglomeración de gente.

Y en las estaciones de tránsito?
 20 000 en Matina; otro tanto en Mofín; 18 000 en Siquirres; 34 000 en La Junta; en Turrialba un millón; en Juan Vinas millón y medio; en Cervantes medio millón; en Paraiso diez millones; en Cartago ochenta millones. En Tres Ríos, en Fuentes, en San Pedro, millones y millones y millones de gente. Todo era gente: los ríos eran turbas gritonas, los banauales eran ejércitos, las montañas eran gente, los cafetales, los cañaverales, los papales de Cartago: todo era gente, gente, gente que gritaba como loca, que tiraba al aire los sombreros azules.

Las hojas de los árboles se convertían en hombres, los racimos de bananos en hombres, las mazorcas de cacao en hombres. Dios mío! La revolución del mundo!

Y sobre aquel agrupamiento y sobre aquel ruido de tempestad, y sobre aquellos mares de gente, el candidato inmenso, fúbuloso, temerario!

El orbe entero se ha conmovido ante espectáculo semejante. Y los potentados de la tierra se preguntan: «¿quién es este Ricardo Jiménez que así levanta del seno de la tierra tan grandes muchedumbres?» El orbe católico tiembla de espanto! Será el fin del mundo?

Señores el Jimenismo está loco!!!

DAVID.

De Turrúcares

El viernes de la semana pasada, desesperados los jimenistas porque en este pueblo, que sabe ser agradecido al señor Yglesias, no pega la semilla azul, capitaneados por Francisco Arroyo, forastero, determinaron regar la falsa especie de que el honrado y altivo ciudadano don Juan David Sánchez, presidente de la Directiva del Partido Yglesista, había protestado, como si los civilistas fueran veletas que al menor soplo de viento cambian de dirección.

La osadía de Arroyo fué desmentida con entereza y dignidad por el señor Sánchez, proceder que servirá de ejemplo á los jimenistas que duden de la firmeza de los civilistas.

ALAJUELENSE.

Enemigos oscuros

En «La Prensa Libre» número 6402 un individuo, con la mayor falta de respeto y envaletonado por la impunidad que da el pseudónimo, lanza á los cuatro vientos en el periódico jimenista del extranjero Greañas, todos los insultos y groserías de que es capaz el que no conoce los más triviales deberes sociales; ni mucho menos sabe apreciar la honorabilidad y rectitud de los hombres que como el señor González Víquez con su gran corazón saben dejar pasar inadvertidos los elogios de los iscaríotes de esta tierra, que ayer no más eran sus enemigos jurados y hoy lo alaban para ver si consiguen para sí, para sus familiares ó para sus amigos, por procedimientos dudosos, los puestos públicos de esta ciudad, que el señor Presidente de la República ha sabido confiar á personas muy honorables, que están muy por encima de cualesquiera Juan Lanas, y quienes por sus correctos procedimientos han merecido recientemente las felicitaciones del Jefe del Estado.

Tenga la seguridad el escritor de mala ley que ese conjunto de civilistas, humildes hijos del pueblo en su mayor parte, que ayudó al actual Presidente á ocupar el puesto que sus virtudes y los que le tenían reservado, lo acompañará hasta el término de la jornada, y entonces colocará en su lugar á Rafael Yglesias, que bien merece sucederlo por ha-

ber tenido el talento de buscar la cantidad antes que la calidad de los ciudadanos para formar su partido, y por haber considerado y respetado á Cleto González Víquez y al Presidente de la República.

ALAJUELENSE.

Argucias del Jimenismo

Vade retro

No conformes los señores Jimenistas con lanzar á los cuatro vientos, dictérios y blasfemias desde las columnas de «La República» se valen de todos los medios imaginables para auxiliar su propaganda política, con menos cabo del respeto que se debe á todo ciudadano digno de él, y que no tendrá más pecado que el de no ser jimenista.

Hoy he sabido que estos señores han dicho que yo, que soy civilista de corazón, me he comprometido á votar con los jimenistas al fin de la jornada.

Declaro que mienten quienes tal afirmación hacen, y sépose de una vez por todas que votaré entusiastamente por el Partido Civil, que si yo quedara de único, siempre sería mi voto por el señor Yglesias y que si para hacer triunfar la Causa Yglesista fuera necesario el sacrificio de mi vida, de buen grado lo haría como un tributo á mi patria cuya felicidad y salvación anhelo con todas mis energías.

Alajuela 1909, abril.

POMPILIO ROJAS.

Las cosas del Licenciado

don ADÁN SABORIO

Director de la «Prensa Libre»

Continuación

¿Quiere saber don Adán por que no debe serlo? Pues porque tiene más derecho á disfrutar de sus bienes, el que sabe lo que cuesta obtenerlos, el que los ha sudado, el que ha pasado molestias, sinsabores sin cuento y ha perdido hasta la salud en el bregar permanente. Mas agradable hubiera sido para mí haber acompañado á don Adán en esos viajes al exterior, ó pasarme matando las horas en los bancos del Parque Central, debajo de los higuerones, en cuya sombra habia tanto fresco al medio día, que no estar soportando el calor y la fatiga dentro de la cárcel de mi establecimiento. ¿Verdad don Adán?

Oiga don Adán un hecho rigurosamente histórico, el cual puede testimoniarle don Mariano Padilla:

Las vacaciones del último año que yo serví de maestro, no importaban á los que tenían mi categoría 210 pesos. Un amigo mío, que no puede pasar año sin ir y llevar su familia á veranear, vendió sus sultidos de 210 pesos y con el producto líquido se fué á pasar la temporada á San Ramón, de donde trajo excelentes impresiones, agradables recuerdos y para mí muy afectuosas memorias de mi amigo el doctor don Joaquín Otazo que allí vivía. Yo, en cambio, al otro día de las vacaciones puse en planta el proyecto que acariciaba hacia tiempo, de establecerme, para estar dentro de mi profesión. Manos á la obra y las vacaciones para mí fueron excesivamente rudas por el trabajo, pues yo servía de todo, en virtud de no atravesarme á pagar un empleado.

Desde el primer mes me produjo el negocio 150 pesos libres: en tres meses 450 pesos. Mas los 210 pesos íntegros, pues yo nunca tuve necesidad de vender un sueldo, venían á hacer un total de 660 pesos. Fijese don Adán, ¡600 pesos! en mi haber por cero ó bajo cero mi compañero. Siga así durante doce años y después soporte la envidia, sobre todo, de los pocos aficionados al trabajo.

¡Qué mundo, hombre! ¡Qué mundo! Primero, las burlas por haberme establecido con negocio de calzado, donde el 75 por 100 andaban descalzos; y donde por esa causa ya habian fracasado en el mismo negocio don Jerónimo Chacón, don Alfredo Calvo y los señores Bertini; y después la crítica por suponer que he hecho dinero!

(Continuará)

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loatza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio en la sucursal, contiguo al serradero de Mr. Wolf.

Octavio Loatza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,
flacos y fríos

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda
De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San Jose, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO
ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RICARDO KRIEBEL
Dentista Alemán
FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar

“La Barcelona”

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotos. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los **PUROS DE CACHÍ**, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO
MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.
AGRIMENSOR PÚBLICO

Ordenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA
— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENERÉAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTOS Y LICORES
Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES
LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Desean to realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cta. el paquete

Salmon rosado, superior calidad, á 25 cta. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Canfin, á 20 céntimos botella

Todo Barato!!

¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,
N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS.)

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacon giratorio “NAVY,”

Este tacon gira por si al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—Rafael Paut.